

# ECONOMIE

economie.union@sonapresse.com

## Les prix à la baisse en 2019

**L'INDICE** harmonisé des prix à la consommation (IHPC) est ressorti à 2 % contre 4,8 % en 2018, soit une baisse de 2,8 points. Le maintien des mesures de lutte contre la vie chère et la mise en place d'une nouvelle mercuriaire ont permis d'atténuer la hausse des prix des produits alimentaires.

Maxime Serge MIHINDOU  
Libreville/Gabon

L'ANNEE 2019 a été marquée par une atténuation des pressions inflationnistes. En effet, le taux d'inflation, mesuré par l'Indice harmonisé des prix à la consommation (IHPC), est ressorti à 2,0 %, contre 4,8 % en 2018, soit une baisse de 2,8 points. En décembre 2019, les prix à la consommation ont augmenté de 1,0 % en glissement annuel.

Cette maîtrise de l'inflation résulte du faible accroissement des prix de certains postes par rapport à l'année précédente : Produits alimentaires et boissons non alcoolisées (+1,9 % contre +3,7 %), Logement, électricité (+2,6 % contre +4,3 %), Transports (+2,2 % contre +7,9 %), Enseignement (+17,6 % contre +28,3 %) et Communications (+3,5 % contre +15,8 %). Le maintien des mesures de lutte contre la vie chère et la mise en place d'une nouvelle mercuriaire ont permis d'atténuer la hausse des prix des produits alimentaires. Toutefois, certains postes de dépenses ont connu une hausse plus importante, en raison du relèvement de leurs cours au niveau international (selon l'indice FAO1) et de la faiblesse de l'offre sur le marché. Il s'agit principalement des prix des légumes et tubercules (+11,6 %), lait, fromage et œufs (+1,8 %) et pains et céréales (+0,9 %).

Les facteurs ayant contribué à

l'accroissement des prix de la fonction "Logement, eau, gaz et électricité" sont, entre autres, la hausse des prix de l'électricité, le relèvement des prix des matériaux de construction et du gaz domestique (+3,6 % à 5950 FCFA la bouteille). La progression des prix des transports provient, quant à elle, essentiellement de la hausse des prix du carburant (+4,0 % à 670,8 FCFA, le litre d'essence et +7,9 % à 645 FCFA, le litre de gazole). L'augmentation des prix des communications et de l'enseignement est tributaire de l'accroissement des coûts d'acquisition du matériel de communication et des frais d'inscription dans l'enseignement primaire, secondaire et universitaire.

En revanche, l'évolution négative des prix des postes Santé (-0,9 %), meubles et articles de ménages (-0,1 %) et restaurants et hôtels (-2,2 %) a également contribué à tirer le niveau de l'inflation vers le bas.

Ainsi, l'inflation sous-jacente



Photo: F.M. MOMBINGO/L'Union

**La hausse des prix du carburant a favorisé la progression des coûts du transport.**

(hors produits frais et énergétiques) de 2019 a ralenti de 2,8 points de croissance à 2,1 %. Elle s'est établie à 0,5 % en glissement

mensuel. En conséquence, par rapport à 2018, le taux d'inflation est passé en dessous de la norme communautaire de 3 %.

## Le projet d'une route contournant l'aéroport de Libreville à l'étude

GMNN  
Libreville/Gabon

Le projet de construction d'une nouvelle route reliant la commune de Libreville à celle d'Akanda est, une énième fois de plus, sur la table du gouvernement. La réalisation de cette importante infrastructure pourrait permettre aux automobilistes d'éviter l'embouteillage vécu aux heures de pointe pour rentrer comme pour sortir d'Akanda, au nord de Libreville. C'est le ministre des Infrastructures, Léon Armel Bounda Balonzi, qui a évoqué ledit projet le week-end dernier lors d'une rencontre avec le Premier ministre, Julien Nkoghe Bekale. Une réunion axée sur la réhabilitation des voiries dégradées de Libreville. La particularité de cette future route reliant le centre et le nord de la capitale sera une station de péage. En effet, il est



Photo: J.F. Marala

**Le chantier ambitieux permettra de juguler les bouchons entre l'aéroport et la zone d'Akanda.**

prévu que cette voie à construire autofinance son entretien avec l'argent que les usagers paieront pour l'emprunter. La population aura alors un choix à faire: passer par la route actuelle, souvent en proie à de grands bouchons, ou emprunter cette future voie qui permettra de contourner l'aéroport Léon-Mba de Libreville.

Notons que les habitants de la commune d'Akanda éprouvent, en effet, des grandes difficultés pour vaquer à leurs occupations aux premières heures de la journée. L'embouteillage quotidien, surtout durant la période scolaire, ne permet donc pas souvent d'honorer le principe de ponctualité.

## Recettes hors pétrole : 1283,4 milliards de FCFA collectés en 2019

**LE** Gabon a amélioré la collecte de ses recettes hors pétrole en 2019 par rapport à 2018.

MSM  
Libreville/Gabon

ARRÊTEES à 1 381,9 milliards de FCFA dans la loi de finances initiale 2019, les recettes hors pétrole se sont établies à 1 283,4 milliards de FCFA au terme des douze mois de l'année, soit un taux d'exécution de 92,9 %. Elles sont en hausse de 17,7 %, comparativement à celles collectées à la même période en 2018. Une embellie qui résulte des performances réalisées en matière de recouvrement de toutes les catégories de recettes.

Par rapport à l'objectif annuel arrêté pour chaque composante des recettes non pétrolières, il ressort un dépassement au niveau des autres recettes (+121,5 points des prévisions). L'exécution des autres composantes par rapport à la LF 2019 de 100,6 % pour les impôts directs (101,6 % pour l'impôt sur les sociétés et 98,6 % pour l'impôt sur les personnes physiques), 89,2 % pour les recettes des comptes spéciaux, 91,0 % pour les droits de douane et 45,3 % pour les taxes sur biens et services (soit 39,5 % pour la TVA).